
Имя прилагательное



Общие сведения

• Имя прилагательное – самостоятельная часть речи, которая 
обозначает признак предмета и отвечает на вопросы «Какой?», 
«Чей?», «Каков?»;

• Согласуется с существительным в роде, числе и падеже;
• Синтаксическая роль: определение или сказуемое. 



Качественные прилагательные 

• Качественные прилагательные обозначают различные качества предметов: размеры 
(большой, высокий, широкий), форму и положение в пространстве (прямой, отвесный), цвет 
(пунцовый,  красный), физические характеристики (тёплый,   кислый), возрастные и 
физиологические характеристики (молодой, больной, глухой), интеллектуальные свойства и 
черты характера (умный, весёлый, добрый) и др. 

• Признаки качественных прилагательных:
• Краткая форма: весёлый – весел; храбрый – храбр;
• Форма степеней сравнения: белый – белее - белейший;
• Сочетаемость с наречиями меры и степени: очень умный, весьма хитрый;
• Вхождение в антонимические пары: холодный – горячий; больной – здоровый;
• Образует слова со значением оценки: красивый – красивенький; 
• Образуют отвлеченные существительные: синий  → синева; добрый → доброта;
• Образуют качественные наречия: весёлый  → весело; тихий  → тихо.



Относительные и притяжательные 
прилагательные

• Относительные прилагательные обозначают отношения предметов к элементам 
окружающей действительности: 

• К предметам (институтское общежитие 'при институте');
• Материалам (нейлоновая куртка 'из нейлона); 
• Временным или пространственным ориентирам (вчерашний посетитель, сибирский 

хор); 
• Действиям (читальный зал). 
• Притяжательные прилагательные обозначают принадлежность предмета живому 

существу или лицу (отцовский, сестрин, лисий). Отвечают на вопрос «Чей?». 
• Прилагательные могу менять разряд: медвежья берлога, медвежья шуба, медвежья 

походка.



Полная и краткая форма

• Большинство качественных прилагательных, и только они, имеют две формы: 
полную (умный, вкусный) и краткую (умён, вкусен). Полная форма изменяется по 
числам, родам и падежам. Краткая форма — только по родам и числам. В 
предложении краткая форма употребляется как сказуемое, а полная — обычно как 
определение. 

• Иногда же краткая форма по значению несколько отличается от полной:
• Краткая форма обозначает временный признак (ребенок болен);
• Краткая форма может обозначать чрезмерность проявления признака (рубашка 

пестра).



Степени сравнения

• Простая форма сравнительной степени прилагательного  образуется с помощью суффиксов      
-ее- (-ей-), -е-, -ше- к основе начальной формы прилагательного: добрый – добрее;

• Составная форма сравнительной степени образуется путём прибавления слов более, менее к 
начальной форме прилагательного: быстрый – более быстрый,  громкий – менее громкий;

• При образовании составной формы сравнительной степени избегайте ошибок типа более 
красивее; 

• Простая форма превосходной степени прилагательных образуется путём присоединения 
суффиксов  -ейш- (-айш-)  к основе начальной формы прилагательного: скромный – 
скромнейший;

• Составная форма превосходной степени сравнения прилагательных образуется путём 
присоединения слов самый, наиболее или наименее к начальной форме имени 
прилагательного:  самый храбрый,   наиболее важный,  наименее интересный. Она может 
состоять из сравнительной степени прилагательного и слова всех (всего): Она была красивее 
всех. 

• Простая форма превосходной степени изменяется по родам, числам, падежам.



Суффиксы -к-/-ск-

• К:
• Если прилагательное имеет 

краткую форму на –ок (скользкий – 
скользок);

• Если относительное 
прилагательное образовано от 
существительного на к, ц, ч, 
которые чередуются с ц (ткач – 
ткацкий).

• СК:
• В остальных прилагательных (гигант – 

гигантский) 
• В относительных прилагательных, 

образованных от существительных на к, ч, 
если они не чередуются с ц (Ирак – 
иракский)

• Перед -ск- буква ь пишется после л: 
сельский, уральский.



Постоянные суффиксы прилагательных

•У прилагательных есть суффиксы -лив-, -чив-, -ист-, -ат-,  
-чат- (совестливый, устойчивый, скалистый, клеенчатый, 
веснушчатый);
•Запомни: дощатый.



Остальные суффиксы прилагательных

• Суффикс –ив- пишется под ударением 
(игривый);

• Исключение: милостивый, юродивый;
• Суффикс –инск- пишется в 

прилагательных, образованных от слов 
на -ин (сестрин – сестринский); от 
географических названий на –и, -а 
(Химки – химкинский, Ялта – 
ялтинский); 

• Суффикс –оньк- пишется после Г, К, Х 
(легонький).

• Суффикс –ев- пишется в безударном 
положении (тюлевый);

• Суффикс –енск- пишется в остальных 
случаях (нищий – нищенский, Ровно 
– ровненский);

• Суффикс –еньк- пишется в остальных 
случаях (беленький).



Правописание Н/НН в прилагательных

• Н:
• Если слово образовано с помощью 

суффиксов -ан-, -ян-, -ин-, -ын-  
(кожаный, лосиный);

• Исключения: стеклянный, оловянный, 
деревянный;

• Запомни: багряный, бараний, 
вороний, вороной, зеленый, единый, 
пьяный, рдяный, румяный, рьяный, 
синий, тюлений, фазаний, юный

• НН:
• Если образовано от существительного с 

основой на -н (Сонный)
• Если образовано с помощью суффиксов 

-онн-, -енн- (продовольственный)
• Исключение: ветреный, но 

проветренный, безветренный и т.д.
• От существительных на –мя (семенной)



Различай

• Маслёный, солёный, ветреный, 
серебрёный – один из признаков 
предмета, но не главный. 

• Масляной, соляной, ветряной, 
серебряный – главный признак 
предмета.


